

Damnificados del 2F perciben “estancada” la reconstrucción

A 6 meses de la tragedia, vecinos de la Zona Cero y autoridades sienten que el proceso no ha logrado avanzar según lo esperado. Senapred cifra en 2.236 la cantidad de viviendas de emergencia instaladas.

Francisca Palma Schiller
 francisca.palma@estrellavalpo.cl

Ayer se cumplieron seis meses desde el megaincendio del pasado 2 de febrero y que afectó a diversas poblaciones de las comunas de Viña del Mar, Quilpué y Villa Alemana. Las consecuencias del siniestro, como un fantasma, siguen acechando sobre la zona cero en medio de un proceso de reconstrucción que para los damnificados parece estancado.

A la espera de un mejor futuro, en conversación con los protagonistas de este doloroso aniversario, la sensación es también de olvido y abandono.

“En estos meses han habido avances particulares de las familias en cuanto a la reconstrucción, sin reconocer que se han entregado bastantes casas de emergencias, lo que ha provocado que puedan reconstruir justamente en base a ello. Más allá de eso, todavía está faltando un finiquito, por así decirlo, que tenga que ver con el término de la entrega de las viviendas de emergencia y que apunta a los servicios básicos: aún hay gente que no tiene agua, que no tiene luz, entonces falta esto de convertir las casas en un hogar”, examinó Manuel Silva, vocero de los damnificados.

Evaluando la gestión de las autoridades, el representante la cataloga de “crítica”, ya que “los vecinos se sienten abandonados; creen que en seis meses se debería ya haber subsanado todo lo que aconteció y en señal de ello justamente El Olivar se manifestará la próxima semana”.

“Las familias no están tranquilas con el comportamiento desde las volun-



GERENTE TÉCNICO, PATRICIO CORONADO: “LA VIVIENDA ES LA NECESIDAD MÁS SENTIDA PARA LAS Y LOS DAMNIFICADOS”.

tades políticas y no solo desde lo material, sino también desde lo mental: no ha existido apoyo psicológico”, confesó.

TIEMPOS Y PREVENCIÓN

Con una opinión diferente, Felipe Glaser, presidente de la Agrupación de Juntas de Vecinos El Olivar, considera que “el trabajo de las autoridades ha sido bastante coordinado y se ha mantenido constantemente la comunicación con ellos”.

“Con respecto a los tiempos que se han acordado -coincidió en que- la verdad es que ha estado demasiado lento. Se entiende que existe una responsabilidad por parte del Estado, pero también existe una responsabilidad por parte de los vecinos que deben tener su documentación al día para que se pueda dar una evaluación real, como lo es el dominio de sus propiedades. Hay una respon-

sabilidad compartida en el avance en ese sentido”.

Puntualizando en los responsables, más allá de los imputados que hoy están enfrentando a la justicia, “claramente aquí se recae también en Conaf y Senapred, sobre todo en el cómo se podía prevenir con respecto a la evacuación de los territorios. Hoy la clave está en la prevención y ahí tenemos un gran problema”.

DESDE LAS COMUNAS

Reconociendo que “el incendio que afectó a Viña del Mar y a cientos de familias ha sido una de las peores tragedias que se han tenido que enfrentar en la ciudad”, desde el municipio de la Ciudad Jardín puntualizaron en las soluciones y ayudas que se han gastado en este tiempo.

“Por supuesto nos gustaría que las soluciones llegaran más rápido para las familias afectadas, sin em-

3 comunas se vieron duramente golpeadas por el paso de las llamas: Viña del Mar, Quilpué y Villa Alemana.

bargo, los municipios están imposibilitados para construir viviendas (...) por eso tomamos la iniciativa de levantar un proyecto piloto de vivienda de carácter social en un sector vastamente afectado como es El Olivar”, declararon.

Más crítica con lo sucedido y bajo su propia voz, la alcaldesa de Quilpué, Valeria Melipillán, aseveró que el incendio vino a dejar en evidencia “la poca preparación que tiene actualmente el Estado para hacer frente a este tipo de situaciones”.

Por lo anterior, y junto con criticar el “escaso avan-

ce” que ha tenido en el Congreso la Ley de Incendios, “creemos que esta tragedia representa una oportunidad de modificar el sistema, en el sentido de generar herramientas para que los municipios tengan mayor capacidad de respuesta ante estos desastres”.

En Villa Alemana, en tanto, la alcaldesa Javiera Toledo declaró que, ante la falta de “noticias concretas” sobre el proceso de reconstrucción de las viviendas definitivas, “hemos sido enfáticos en la necesidad de tener una respuesta estatal más eficiente que permita entregarles a las familias sus viviendas definitivas de manera oportuna para su tranquilidad y dignidad”.

RECONSTRUCCIÓN

Patricio Coronado, gerente técnico para la reconstrucción, informó que hoy se está trabajando en cada uno de los polígonos afect-

COMISIÓN

Considerando su rol en la comisión investigadora, el diputado Tomás Lagomarsino, quien habló de “estancamiento” en el proceso de reconstrucción, también tuvo palabras a seis meses del incendio. “Tenemos bastante claridad respecto a las responsabilidades políticas de quienes estuvieron ese día al mando de distintas instituciones que tenían roles importantes en el manejo de la emergencia, para la cual dejó a todos invitados a revisar el informe de esta comisión especial investigadora y también espero que la sala de la Cámara pueda aprobar el informe prontamente para despatcharlo tanto al Ministerio Público, como a Contraloría”.

tados, “considerando sus particularidades, en la habilitación de los terrenos, el análisis de los riesgos que presentan y la mitigación de estos”.

Ahora, consultado sobre cómo avanza el proceso de reconstrucción en sí mismo, Coronado sostuvo que, teniendo en conocimiento que “la vivienda es la necesidad más sentida para las y los damnificados”, el “ministerio de Vivienda y Urbanismo ha ido acortando los tiempos de respuesta, con las complejidades que tienen estos procesos, y además con plazos que no son homogéneos, pues hay muchos factores que considerar, como las condiciones del suelo y que no sean lugares de riesgo”.

Finalmente, consultado sobre cuántas viviendas de emergencia se han instalado a la fecha, desde Senapred señalaron que son 2.236 -1.209 en la primera etapa y 1.027 en la segunda. ☺